

# LA JUSTICIA SOCIAL

## DIARIO POPULAR

DIRECTOR.  
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.  
APARTADO, 49.

ADMOR.,  
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282

AÑO I

San José Costa Rica, viernes 17 de julio de 1903

NUMERO 242

### Agrimensura y Contabilidad

Me hago cargo de trabajos de Agrimensura, del arreglo de Libros por partida doble, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de Matemáticas puras y de Contabilidad.

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don LUIS CRUZ MEZA y don ALBERTO ECHANDÍ.

**Casa de campo** situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

### RAMON O. ARIAS

Compositor y afinador de Pianos y Organos ofrece sus servicios en esta capital y provincias.—Los trabajos garantizados.—Quien tenga gusto de solicitarlo puede encontrarlo en casa de don Santos Alvarado

## AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. En- }  
cargado de la } Francisco Montero A.  
circulación: }  
El Mojón ..... Felicísimo Acuña  
Curridabat ..... León León.  
Guadalupe ..... Malaquías Sáenz.  
San Juan ..... Abraham Vargas.  
San Vicente ..... Félix Umaña.  
Hatillo ..... Ismael Solano.  
Desamparados ..... Virgilio Quirós E.  
San Isidro ..... Juan Guillén G.  
Escasú ..... Arturo Roldán C.  
Santa Ana ..... P. Ildefonso Badilla.  
San Cristóbal ..... Casimiro Leiva R.  
Puriscal .....  
San Marcos ..... José Flores M.  
Santa María ..... José Mora S.  
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro  
S. Juan de Tobosí. Isidoro Fallas.  
Asorri ..... Agustín Castro.  
Pacaca ..... Miguel Mendoza  
CARTAGO .....  
Ciudad ..... } Tobías Calvo  
San Nicolás ..... Nicomedes Masís.  
El Carmen ..... Rafael L. Montoya.  
San Rafael ..... Segundo Guillén.  
San Francisco ..... Bernardo Orozco.  
Dulce Nombre ..... Jenaro Moya.  
Guadalupe ..... Arsenio Alfaro.  
Paraíso ..... Francisco Redondo G.  
Capellades ..... Franc° Calderón Muñoz  
Santa Cruz ..... Benjamín Gamboa S.  
Juan Viñas ..... Presbítero José Weber.  
La Unión ..... Cruz Pacheco.

LIMÓN ..... F. F. de Altamira  
ALAJUELA .....  
Ciudad ..... } Ricardo Saborio, h.  
San Rafael ..... Juan Vázquez M.  
Sabanilla ..... Ignacio Vargas.  
San Ramón ..... Benjamín Salas.  
Grecia ..... Joaquín Bonilla G.  
Sarchí ..... Teodoro Salazar  
San Mateo ..... Mateo Vargas.  
Santo Domingo ..... Miguel Molina.  
Atenas ..... Abel Villegas.  
Naranjo ..... P. Federico Carvajal.  
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.  
Buenos Aires Faustino Castro.  
Zaragoza ..... Juan R. Mora.  
Cantón de Poás ..... Heliodoro Rodríguez.  
Río Segundo ..... Juan Bastos.  
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartín  
Santo Domingo ..... Constantino Bolaños  
San Joaquín ..... P. Rafael Camacho  
S. Antonio de B. Filadelfo González M.  
Barba ..... Francisco de J. Ruiz  
Santa Bárbara ..... Ricardo Murillo  
San Rafael ..... Juan Hernández.  
GUANACASTE. }  
Liberia ..... } Demetrio Caamaño  
Nicoya ..... Estanislao Conle  
Filadelfia ..... Manuel Bonilla  
Santa Cruz ..... Telésforo Ramírez  
Las Cañas ..... Sabel Mojica  
PUNTARENAS }  
Ciudad ..... } Centro Corresponsal  
Esparta ..... Carlos Strasburg er  
Miramar ..... Francisco Chinchilla

### DE OCASION

Muy barata se alquila una casa cómoda situada en la 8ª Avenida Oeste, doscientas varas del Parque Central. Informes en esta Oficina.

### HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

**Ricardo Kriebel,**

Dentista Alemán.

### SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

**Emilio Artavia**

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.

„ „ Puntarenas, doña Elvira de Gil.

„ „ Liberia, don Rafael Elizondo D.

### LESME S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación.

Depósito de vinos "Domaine Caytoy" de la casa de H. Tournon y Compañía.

Calle 21, número 277.--100 varas al Sur del Palacio Episcopal. Frente á LA JUSTICIA SOCIAL.

Hoy casi no se consume otra cerveza que la famosa

**CERVEZA "TRAUBE" DOBLE,**

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

## A V I S O

Vendo en el barrio de "Lagartos", de la comarca de Puntarenas,

### UN TERRENO

de setecientas manzanas próximamente, enteramente plano y con muy buenas aguas. Casi todo el terreno está desmontado, de modo que para convertirlo en repastos no hay que hacer gran desembolso. Este terreno colinda con la milla marítima, de modo que tiene el gran aumento que le da la indicada milla.

San Antonio de Belén, julio de 1903.

SATURNINO TREJOS

## LA JUSTICIA SOCIAL

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

### Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,  
Lic. Carlos M<sup>a</sup> Jiménez,  
Presb<sup>o</sup> Dr. Claudio Volio,  
D. Manuel Ant<sup>o</sup> Gallegos,

ADMOR. LEONCIO CHÁVEZ

### COLABORACION

## DE SAN CARLOS

La siembra del banano y del hule es tan fácil, que está al alcance de cualquier capital. Un peón ó jornalero puede perfectamente desmontar y sembrar una hectárea de terreno, ó sea manzana y media en los días hábiles que tiene un mes, y sembrar á la vez 500 matas de banano y de hule.

El jornalero que personalmente haga la siembra, con economía, no gastará más de treinta colones.

Al que emprenda haciéndola por destajo, le costará cuarenta colones.

A los doce meses se verificará la primera corta de racimos de cada mata; esa dará 500 racimos. Seis meses después, darán cosecha cinco hijos más por lo menos, ó sea 2,500 racimos, y al año de esa fecha en adelante, producirá cada cepa 10 racimos por año, es decir, 5,000 racimos, por manera que al cabo de tres años tendremos 8,000 racimos, que vendidos á 25 cts. cada uno, son 4,000 colones.

Las 500 matas de hule se van paulatinamente desarrollando, durante el tiempo que el banano está produciendo, diez años, época suficiente para que cada árbol de hule valga 5 colones, eso es, 2,500 colones.

Por lo visto se comprende que un jornalero con el trabajo activo de un mes puede formar capital. Tan fácil es que un pobre jornalero cultive una hectárea de bananos y de hule, como un capitalista ó el Gobierno siembre 100, 1000, 5000 hectáreas de terreno.

Por manera que si á una hectárea se le siembran 500 matas de bananos y 500 de hule, á mil se le sembrarán 5000,000 matas de una y otra de especie.

Haciendo el cálculo resulta que 500,000 matas de banano producen al año 250,000 colones; á los veinte meses, 2,500,000 racimos, y á los tres años, 8,000,000 de racimos, que vendidos á 25 cts. oro, darán 4,000,000 de colones.

La duración del banano la calculamos en diez años, por lo tanto en los siete años subsiguientes, dando cada cepa 10 racimos, ó la hectárea 5,000; 1000 darán 5,000,000 cada año; en 7 años, 35,000,000, más 8,000,000 de los tres primeros años, formarán un total de 43,000,000, que á 25 cts. oro son 10,750,000 pesos oro, eso es 21,500,000 colones. Agregando á esta suma el valor del hule á los diez años en que empieza ya á producir cada árbol 5 colones, tendremos que si una hectárea produce 2,500 colones, mil producirán 2,500,000, haciendo, pues, la fabulosa suma de 24,000,000 de colones.

¿Cuánto sería el gasto que ocasionaría al Gobierno la plantación de bananos y hule?

Al Gobierno le costaría la mitad de los gastos y costos que á cualquier particular, con sólo aprovechar el trabajo de los vagos y ambulantes, de los borrachos consuetudinarios y de los reos por robos escandalosos y limitándose á darles la alimentación, vestuario y sueldo proporcional al trabajo y á la actividad de cada uno.

Aun haciendo el trabajo por destajo, el Gobierno siempre gastaría menos, pues abundan los peones y los destajeros honrados que pueden garantizar á satisfacción su trabajo y cumplimiento.

Mil hectáreas costarían cuarenta mil colones, á cuarenta colones cada una, como antes se ha dicho, los cuales se gastarían por mitades en los dos primeros años, tiempo suficiente para hacer la plantación y para que empiece á producir.

Juzgo que se me dirá que soy un iluso, que hago el cálculo y cuenta del gran capitán; pero no temo la crítica, pues quien con toda la calma de hombre honrado y de bien y práctico, sostiene y prueba con hechos reales lo que dice, nada tiene que temer.

Redúzcase mi cálculo á la mitad y siempre sería para quien calcule y piense, un porvenir halagüeño para cualquiera que se meta en este negocio.

Si el Gobierno del señor Esquivel analizara mi proposición, dedicándole unas cuantas horas de atención, creo sin equivocarme que dejaría planteado ya el gran problema de la deuda que pesa sobre el país, pues la solución de él es tan matemática como 3 y 2 son 5. Dentro de diez años con sólo los cultivos de bananos y de hule, tendría el Gobierno con que pagar la deuda exterior y sería otro el porvenir de la nación.

La extensión de terrenos baldíos en la región de San Carlos, es todavía de leguas, y en esa región por sus condiciones climatológicas y fertilidad asombrosa, está el porvenir del país.

Me duele en el alma que se estén apropiando esa mina inagotable, multitud de familias extranjeras, por medio del sistema de matrículas de cincuenta hectáreas, á que tiene derecho cada individuo con una simple presentación al Gobernador.

Se prohíben los denuncios y se deja la puerta abierta con menos trabajo y mayores gangas. Lo divertido es que no se ve un solo hijo del país en tal región.

MERCEDES QUESADA.

## ANTE LEON XIII

¿Es una madeja de seda, es una flor, un lirio de cinco pétalos, un viviente lirio pálido, ó acaso una pequeña ave de fina pluma? No, ni madeja de seda, ni lirio, ni pájaro delicado: es la mano del Pontífice, es la diestra de León XIII la que acabo de tener entre mis dedos, y mi beso sincero se ha posado sobre la gran esmeralda de la esposa, que recompensa en una irradiación de infinita esperanza la fe que no han podido borrar de mi espíritu los rudos roces del mundo maligno y la lima de los libros y los ácidos ásperos de nuevas filosofías. Bien haya la mano que me movió de París, para que la casualidad me hiciese estar en Roma en el momento de la llegada de la peregrinación argentina. Nada más misterioso y divino que la casualidad. No pensaba yo alcanzar á conocer al Papa Blanco: creía que cuando llegase á la ciudad ecuménica ya se habría apagado la

leve lámpara de alabastro. La lámpara se está apagando, ó parece que se apaga, aunque á veces la luz tiene brillos inusitados, como de un sobrenatural aceite, y hace creer en los milagros de la voluntad, que de todas maneras son los milagros de Dios. Es tiempo en que el Año Santo trae á Roma caravanas de creyentes de todo el mundo católico. Lo que á París lleva el placer trae á la Villa Eterna la religión, una incesante corriente humana que se renueva á la continua, corazones fervorosos que animan sangres de diversas razas, labios que rezan en distintas lenguas, ciudadanos de la cosmópolis cristiana que con un mismo aliento proclaman la unidad de la fe en la capital de Pedro y de Pablo. *Civis romanus sum.*

Antes de ver al Pontífice de cerca, de besar su mano, de escuchar su voz, le había visto dos veces en San Pedro, una en ceremonias de beatificación, otra dando la bendición á miles de peregrinos. No fué la primera ocasión lo que mayormente conmoviera mi ánimo, con todo y llamar más á lo imaginativo la pompa solemne de los ritos, la música singular bajo las techumbres suntuosas é imponentes de la basílica, las rojas colgaduras que empujaban la vasta nave central en que el soberbio baldaquino retuerce sus columnas salomónicas, el concurso de altos Ministros y Príncipes eclesiásticos, y la asamblea de fieles que saluda al Emperador de los católicos. Desde Taine, la palabra "ópera" se ha escrito muchas veces á este respecto para que mi lealtad de respetuoso no haya sido perturbada por los inconvenientes que traen la tarea de pensar y el oficio de escribir. La segunda vez fué cuando ví mejor y sentí más hondamente al pálido Vicario de Jesucristo.

Hervían las naves de gentes diversas. Peregrinos de varias peregrinaciones lucían en los brazos ó en los pechos sus insignias. Religiosos de varios colores circulaban en el inmenso concurso, altos y rubios teutones, de caras macizas, de anchas espaldas, conversaban serios: curas y seminaristas españoles hablaban, se embromaban, bulliciosos; sacerdotes franceses, con ferviente chauvinismo, cantaban en alta voz himnos, recomendando especialmente la Francia al Eterno Padre Gentes de la campaña italiana, con sus vestidos pintorescos, alegraban de vistosas estofas y de curiosas y brillantes orfebrerías la masa compacta, la apartada reunión de correligionarios. Aparecieron los estandartes de los peregrinos y se oyeron grandes aplausos de grupos parciales. Una bandera francesa, que llegó sola, tuvo un general saludo de palmas y aclamaciones. Allá arriba, sobre el altar, sobre la tumba de Pedro el pescador, una inscripción latina pide al Señor que prolongue la vida de León XIII. Es la petición tácita de todas esas almas reunidas con un mismo fin al abrigo del colosal monumento del Bramante; es la plegaria que en todos los climas de la tierra se eleva de millones de fieles. Las tribunas levantadas al rededor del altar en que ha de oficiarse Su Santidad están negras de fracs y de mantillas. Se confunden los rostros de todas las edades. Las mantillas cubren cabelleras blancas ó decoran cabezas en que se encienden jóvenes ojos amorosos que pugnan por ser severos en la majestad del recinto. De pronto, mientras los franceses continúan con sus cantos, comienza allá por la entrada de la Iglesia, por el lado que da á la Puerta de Bronce, entrada del Papa, un rumor que crece y se convierte en un claro aplauso; y éste se propaga con un ruido resonante, bajo los dorados artesones basilicales. Han aparecido los guardias suizos; brillan los cascos romanos de la oficialidad, los soldados del uniforme miguelangelesco presentan las alabardas, y una cosa se divisa blanca en marco rojo, una cosa que se va acercando entre explosiones de voces y agitar de pañuelos: es el Papa en su silla. Ya está cercano el Papa León, ya va á pasar frente á mis ojos. Un grupo de españoles calma sus vivas de manera detonante; un grupo de alemanes hace tronar sus ¡hoch!, ¡hoch!, ¡hoch!, mientras los italianos repiten su conocido ¡E viva il Papa re! Sobre la silla escarlata, de cuando en cuando, se alza, en esfuerzo visible,

un dulce fantasma, un ser que no es ya terrestre, poniendo en un solo impulso seguridad de aliento, creando fuerza de la nada; el brazo se agita débil, se desgranar de la mano blanca las bendiciones, como las cuentas de un rosario invisible, como las uvas de un ramo celeste. Al pasar frente mí, un chorro de sol cae oblicuo y vibrante sobre la misteriosa figura, y puedo ver por primera vez bien, en un año de luz, al Papa León. Cien veces pintado, mil veces descrito, no hay palabras ni colores que hayan dado la sensación de la realidad. Todos se encontraron en lo cierto cuando se sintieron impresionados de blancura. Recordáis el verso: *Qué cosa más blanca.....?* Sumad nieves y linos, cisnes y espumas, y juntad palideces de ceras, color suave de pulpas de lirios y de rosas té, y agregad alba transparencia, como de un ámbar eucarístico, y poned la animación de una inexplicable onda vital, y he allí lo que pasó ante mis ojos, bajo la gloria solar, en ese instante. Cómo alienta ese dulce ser fantasmal! ¡Cómo da luz aun la frágil lámpara alabastrina! Y cuando los cantos del ritual comenzaron, y fué el Padre Santo al altar, ¡qué brazos desconocidos le sostuvieron! ¡Y qué onda sonora puso en su voz la fuerza que hizo esparcir su canto por las naves inmensas, de manera tal que no se creería brotase de ese cuerpo de paloma! Cuando volvió, otra tempestad de entusiasmo se desencadenó á su presencia. Ví á mi alrededor barbas de plata y mejillas frescas, húmedas de las más puras lágrimas. El Pontífice no tenía la constelada tiara tres veces regia, no llevaba á su lado los flabeles orientales. Sencillo pasó en su roja portatina como una perla en un pétalo de rosa. Y se desvaneció á mis ojos, como un sueño. La tercera vez....

RUBÉN DARÍO.

## NOTICIAS EXTRANJERAS

JULIO 14.

Roma.—El Papa, comprendiendo su extrema gravedad, llamó al Cardenal Rampolla y le habló en voz baja por espacio de 15 minutos. Pidió que le bendijeran y entonces entró en su habitación el Cardenal Vivas Tuto y le bendijo. De vez en cuando Su Santidad tiene alucinaciones y pronuncia palabras sin sentido. En los miembros inferiores comienza á notarse edema. Se le está dando oxígeno otra vez porque la respiración se ha vuelto muy difícil. Ahora está empeñado en dar sus últimas instrucciones. Con mucha dificultad repitió las que ya había dado anteriormente á sus secretarios privados Monseñor Angelini y Maezolini, de que todos los regalos que recibió con motivo de su jubileo, que son de muchísimo valor, pasen á ser propiedad de la Santa Sede.

Paulatinamente los órganos del Papa están dejando de funcionar. No ha podido volver á tomar alimento. Hoy se presentó un síntoma que los médicos consideran muy alarmante. Este consiste en los devaneos que le dan á cada rato. El delirio de ayer no se considera del mismo modo, pues claramente se vió que ello era efecto de los nervios. El desvarío de hoy sí presenta mal carácter. Demuestra que la enfermedad ha avanzado más allá de los nervios y que ha afectado el cerebro. A medida que circula por las calles el estado de postración en que se halla Su Santidad, llegan á las puertas del Vaticano numerosas personas. Hacia medio día no se notó ningún cambio radical. Conforme el tiempo avanza el delirio se vuelve más fuerte y más largo. Las palabras que pronuncia

durante los ataques no siempre son inteligibles. Parece que se refirieran á acontecimientos de muchos años atrás, ignorados por la presente generación. A veces ve sombras en el cuarto. Claramente se nota que Su Santidad está haciendo esfuerzos por mantenerse en calma, por sobreponer su voluntad de hierro á su debilidad mental. De vez en cuando triunfa, pero después de cada esfuerzo le viene otro ataque de delirio y siempre más fuerte que el anterior. La resistencia que ofrece á la enfermedad su frágil y casi transparente cuerpo, es maravilloso. Al profesor Mazzoni se le pidió explicación de ese fenómeno, y dijo: "Es, de verdad, un fenómeno, y como todo fenómeno no admite explicación." Crean los médicos que la catástrofe es ahora inminente, pues Su Santidad presenta síntomas de anemia cerebral, una de las causas del delirio. En sus momentos lúcidos comprende perfectamente bien su situación.

Aunque mucho se habla del testamento del Papa, nada se sabe de positivo, excepto que cuando recibió á sus sobrinos les dijo: "Coma Papa nada poseo, pues he vivido de las limosnas de los fieles. Perjudicaría á la Iglesia si destinara á mi familia la más pequeña parte de lo que la gente me ha enviado. Con respecto á mi propiedad personal la dividí entre ustedes hace mucho tiempo."

Están ya completos todos los preparativos para el próximo cónclave. Un Cardenal asegura que el cónclave será muy corto porque todos los cardenales desean elegir al nuevo Papa lo más pronto posible. Las 10 y 5 p. m. El Cardenal camarlingo Oreglia espera la muerte del Papa de un momento á otro. Antes de salir del Vaticano dió orden de mantener enganchados los caballos de su coche, para que le fuesen á traer tan pronto como se presente la crisis fatal.

Las 4 y 10 a. m.—Casi no ha habido variación en la condición general del Papa. Solamente por la mañana lo atacó el delirio. La disminución de las fuerzas continúa. Después de media noche lo visitó Monseñor Bisleti y lo encontró lo mismo. Poco después Su Santidad se durmió y los médicos anunciaron que su sueño era tranquilo aunque dificultosa la respiración. La mejoría de ayer está en contradicción con toda teoría médica. El paciente se levantó de la cama después de haber hecho todos los preparativos para su muerte. Como esta manifestación de vitalidad no le satisfizo, se puso á despachar asuntos del Pontificado. Después recibió á cuatro cardenales con quienes habló con mucha animación. La historia de ayer del Papa sería increíble sino fuese que la confirman dos médicos y los cardenales que lo visitaron. Nadie está más perplejo que los mismos médicos. Frase del doctor Lapponi es la siguiente: "No puedo imaginar cómo hace el Papa para mantenerse vivo". Crean los médicos que el Pontífice puede morir de un momento á otro aun en medio de aquellos extraordinarios momentos en que su aspecto es relativamente sano.

## GACETILLAS

Al rededor del mundo.—Con noticia de que el Presidente Roosevelt tiene intención de enviar un despacho al rededor del mundo, por cable telegráfico, un diario de París, "Le

Temps", ha enviado un mensaje de prueba al rededor del mundo con el objeto de determinar la velocidad de trasmisión que un telegrama semejante puede alcanzar. El despacho fué remitido á la oficina central de Correos y Telégrafos á las 11 y 35 minutos de la mañana y ha sido enviado vía Malta, Singapore, Vancouver, etc. La respuesta se recibió el mismo día á las 5 y 55 minutos de la tarde, después de haber recorrido 37,260 millas y de haber dado la vuelta al mundo en seis horas veinte minutos. Es probable que el mensaje del Presidente de los Estados Unidos gaste menos tiempo en razón de las facilidades excepcionales de que dispone y de la notable habilidad con que los directores del cable americano han circuido el orbe entero con sus hilos telegráficos.

Música celestial.—El Poder Ejecutivo ha sido acusado ante el Congreso por la disolución de la liga de panaderos. El asunto ha pasado á una comisión compuesta de los diputados Tinoco, Oreamuno N. y Zúñiga Montúfar.

Idem, idem.—Los panaderos presos, con motivo de los últimos acontecimientos, establecieron ante la Corte de Justicia el recurso de Habeas Corpus. El recurso está en tramitación.

Reformas constitucionales.—El proyecto de reformas sobre elección directa de los Gobernadores y Jefes Políticos, fué desechado ayer por el Congreso: el que se refiere á supresión de la Comisión Permanente, fué admitida y está en vías de convertirse en realidad.

Testimonio de agradecimiento.—A la hora de comida de ayer fueron obsequiados los presos de la cárcel de varones de esta capital con un plato de mondongo, un arroz bien preparado, un bollo de pan con un rico pedazo de carne bien preparado y también pedazos de gallina; esta sabrosa comida fué servida por unas piadosas señoras que ostentaban en sus pechos el hermoso escudo de la Virgen del Carmen, cuyo hábito vestían; un piadoso y venerable sacerdote repartía puros con suma amabilidad.

Concluida la comida, tomó la palabra uno de los presos, y á nombre de todos dió las gracias á las caritativas señoras y señoritas, y en seguida el venerable sacerdote, como contestando á lo dicho por el preso, hizo un verdadero elogio de la caridad y de la gratitud, dando en seguida consoladores consejos y animándonos á la resignación y á la paciencia.

Con nuestros pechos llenos de gratitud, hacemos público nuestro sincero testimonio de agradecimiento, y damos las más expresivas gracias á las caritativas carmelitas, que compadecidas de nuestro infortunio, nos obsequiaron con tan rica comida. Sentimos no publicar sus nombres temerosos de ofender susceptibilidades.—De "El Noticiero."

Correo.—Nuestro estimado Agente del Naranjo, á quien le dirigimos en paquete nuestro periódico, no recibió en días pasados todos los ejemplares, por motivo de que el distribuidor de ese lugar tuvo á bien hacer la distribución sin previo aviso al Agente. Queda, pues, aclarado el error, dándole á nuestro Agente y al Administrador General de Correos las debidas gracias por su actividad para la aclaración de lo expuesto.

Presentamos nuestro pésame al amigo don Manuel Angel Gutiérrez por la muerte de su señora madre doña Rosa Mora Gutiérrez ocurrida ayer.

En la misa del Carmen celebrada ayer dirigió la orquesta el maestro Vargas Calvo, cantaron Celmira Segreda, Teña Carranza, María Aurelia de Underwood, Rosita Echeverría, Luisa Luján y Amelia Marichal y los señores Cano Aguilar y Pedro Arias; y en la orquesta tomaron parte la señorita Pacífica Zelaya y los señores Morales Cardona, Origgí, Roig y Alpizar. De "El Día".

Se encuentra fuera de peligro la estimable señora doña Carolina Quirós de Alvarado. Lo celebramos.

## RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6<sup>a</sup> Avenida, 25 varas al Este de la esquina NÉ, del Mercado frente a la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más **MÓDICOS**

### FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.

Colocar y solicitar dinero á interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia

## ATENCION !

AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMON

The Lozier Motor Company

PLATSBURGH, N. Y.

U. S. A

Fábrica de *motores de gasolina* para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son **GARANTIZADOS**.

## AVISO

Tengo una finca á orillas de Río Segundo con manantiales propios y con caída suficiente para una instalación de fuerza eléctrica de 50 caballos por lo menos: aguas químicamente puras que pueden utilizarse para la fabricación de hielo, de aguas gaseosas y de cerveza. Deseo entrar en negocio con una persona que tenga capital para aprovechar todas estas ventajas. **JOAQUÍN MA. FLORES.**

JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7<sup>a</sup> Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

## NICOLAS F. MEZA

— CIRUJANO DENTISTA —

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos **ELECTRICOS** de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

## EL VAPOR BORUCA

Sale de Puntarenas el 10. y el 15 de cada mes.

Del Puerto Pozo en el Río Grande de Térraba el 3 y el 18 de cada mes.

De Golfo Dulce el 5 y el 20 de cada mes.

Pasajes cómodos y rápidos.

Primera clase: al Pozo 6 colones

Segunda clase: „ „ 4 „

A GOLFO DULCE:

Primera clase: 10 colones

Segunda clase: 7 colones

Comidas á bordo á precios módicos

## AL COMERCIO DE LIMON Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petroleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California—U. S. A.

141.—143.—First. Street.

## LA NORMA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en zarzas, lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

## AVISO

Habiéndome trasladado á esta capital, ofrezco mis servicios al público como compositor mecánico y afinador de pianos, armonios y órganos de Iglesia.

También puedo hacerme cargo de la parte musical en algunas iglesias donde no haya maestro de Capilla. Cuento con un magnífico repertorio de música religiosa escogido durante mi práctica de maestro de capilla con largos veinte años: misas solemnes, rosarios, etc. En la oficina de LA JUSTICIA SOCIAL, darán informe de mi domicilio y competencia.

TEODULO ARGUELLO

San José, abril 23 de 1903.

TIP. POPULAR